【物語としての人生①】

A男さんは、自販機で缶コーヒーと言えば、ボスレインボーマウンテンフレンド(サントリー)を毎回必ず購入します。支援職員が手間を惜しんで、「同じ缶コーヒージョージア(コカ・コーラ)で済まくら、拳で頭をガンガン叩くのと大声を出しながら走り回るパニックが始まってしまいます。

さて、この状況の理解を「自閉症の人のこだわり」とだけで済ませて良いのでしょうか?これが今回のテーマです。

それではもう少し彼の暮らしを観察し て、情報を収集してみましょう。彼の居 室には、お父さんに買ってもらった缶コ ーヒーの空缶が、捨てることができない で所狭しと並んでいます。不思議なこと に全て飲み口の穴の部分が見えないよう に逆さまに伏せられています。ところが 自分で買ってきた缶コーヒーの空缶は、 そのまま飲み口の穴を上に向けて並んで います。伏せられた空缶をひっくり返そ うとすると、彼が「コラ!コラ!」と叫 びます。「触ってはいけない!」の意味に 聞こえないことはないですが、お父さん の買ってもらった缶コーヒーだというこ とと結びつけると「お父さんに怒られ る!」「お父さんが怒る!」という意味に もとれそうです。彼にとって、お父さん が買ってくれた缶コーヒーは、お父さん そのもののようです。ここまで、やりと りが進むと、缶コーヒーの空缶を捨てら れない理由がわかってきます。空缶はお

長野県知的障がい福祉協会会長 宮下 智(明星学園) 父さんの分身ですもの、恐くて捨てられ 言 ないのも当然です。

ある時、飲み口の穴を下に伏せることの意味は、彼がヒントをくれました。初めて出かけた温泉の浴場の丸い照明を見ながら、「コラ!コラ!」叫んだのです。彼と一緒に照明を眺めながら、支援職員の頭にひらめいたのは、どうもお父さんの怒っている「目」に丸い照明の形が似ているのでは?という突拍子もないアイディアでした。でもそう考えると、彼の行動の辻褄が合ってきます。

缶コーヒーの飲み口の穴は、お父さんの怒っている目?、だからお父さんの買ってもらった缶コーヒーの空缶は、その怒っている目が見えないように伏せてある?自分の買ってきた缶コーヒーの空缶の飲み口の穴は、怒っている目に見えるはずがないから伏せる必要がない?

お父さんがいつでも買ってくれる缶コーヒーは、ボスレインボーマウンテンブレンド、彼がそれしか飲めないのは、それ以外のものを買ったり、飲んだりすれば「お父さんに怒られるから」「お父さんがおっかない」、もっと言えば、「お父さんに嫌われる」からではなかったのか?

そんな視点で彼の暮らしを見渡すと、 お父さんとの「怒る一怒られる」関係を 感じさせるいくつもの行動を確認するこ とができます。彼は、支援職員の前では ニンジンを残す、でもお父さんの前では 決して残さない。彼の履くズボンは、お 父さん購入のスラックスだ。彼はこれ以 外のズボンを履くことがない。

【連載バックナンバー掲載】 http://myojo-satoru.life.coocan.jp/sub12autism-0.htm